
A04 重点 2015年12月18日 星期五 编辑：李师胜 美编：晓莉 组版：洛菁>>>>

经经济济目目标标或或下下调调，，就就业业目目标标不不变变
中央经济工作会议今召开，，专家预测明年多项指标可能调整

本报讯 人民日报旗下
公号“人民日报评论”微信号
12月17日发表任仲平的评论
文章，透露中央经济工作会
议12月18日将在京召开。

临近岁末，2016年中央
经济工作的总盘子随着两次
重要会议的召开而确定：一
年一度的中央经济工作会议
今天召开，随后的全国发展
和改革工作会议也将举行。

有专家预测，与往年不
同，2016年作为“十三五”的
开局之年，经济仍要保持一
定速度，促进结构性改革的
力度也将加大。包括GDP、
物价、就业、外贸、消费、投
资、赤字等大部分指标都会
调整。 据人民日报旗下微
信公号、21世纪经济报道

长期以来中国经济
增长存在结构性问题，即
更多地依靠外需和投资
拉动。但最近几年，随着
国际经济形势的变化和
国内投资增速的下滑，经
济下行压力较大。如何确
保第二产业稳定，继续加
快第三产业发展，成为当
前需要关注的问题。

所谓调结构，即要使
经济更好地依靠服务业、
消费、新兴产业快速增
长，而不是依靠传统的投
资、工业。

加强

结构性改革

国家发改委原副主任、中
国经济体制改革研究会会长彭
森近日透露，中央经济工作会
议和城市工作会议即将召开。

上一次“全国城市工作会
议”还要追溯到37年前的1978年。

住建部政策研究中心原主
任陈淮认为，城市基建将会成
为会议主要议题。房地产业是
连接投资和消费的关键节点，
国务院从2014年以来明确要修
地下综合管廊等，这些是我国
作为公共事业投资核心的主要
取向。

据每日经济新闻

中央城市工作会

37年后要再开

挂着国字号也得遵循市场法则

占占资资源源、、没没效效益益，，僵僵尸尸企企业业为为啥啥不不破破产产？？
早在11月4日，李克

强首次明确提出要加快
推进“僵尸企业”重组整
合或退出市场；12月初，
李克强重申，要加快落后
产能淘汰和“僵尸企业”
退出。12月14日，中央政
治局召开会议，研究分析
2016年经济工作，提出积
极稳妥推进企业优胜劣
汰，通过兼并重组、破产
清算，实现市场出清。有
专家指出，这也是针对僵
尸企业。那么，僵尸企业
是否大限已至？

虽然僵尸企业定义众多，
但一般是指虽无望恢复生气，
但由于获得放贷者或者政府支
持而免于倒闭的负债企业。

12月4日，工信部发布公
告，对92家不能维持正常生产
经营的车企予以公示。这被业
界称为“僵尸车企”，山东有六
家车企位处其中，其中就有中
国轻骑集团。

16日，记者来到轻骑集团。
一名工作人员告诉记者，“主要
业务早已不从事了，只剩下少

部分人。”记者发现，在该院主
楼楼道上贴有“济南市市属国
有困难企业帮扶和改革发展协
调组”等字样的告示，落款日期
为2013年11月25日。

2013年，在济南市属困难
企业帮扶解困和改革发展工作
专题调度会议上，济南初步确
定了44家困难企业，提出“四个
一批”。中国轻骑集团则是依法
破产退出的一批企业。工作人
员告诉记者，“现在是否进入破
产程序，还不知道。”

济南律协清算与破产业务
委员会主任韩新明告诉记者，

“其实这批企业中，有不少就是
僵尸企业。济南市国资委的做
法和现在国务院国资委提倡的
做法大差不差。”

省经信委一位工作人员
称，2015年11月底，山东省经
信委下发开展“僵尸企业”有
关情况调研的紧急通知，调
研僵尸企业，为研究制定处
置僵尸企业的政策措施做准
备。

威海文登黑豹

员工休假比上班多
工信部公布的山东“僵尸

车企”目前状况如何？上了“僵
尸车企”名单的山东文登黑豹
汽车有限公司是威海的一家老
牌汽车生产公司，是中航黑豹
股份有限公司的一个子公司。
该公司一位工作人员回应，山
东文登黑豹汽车有限公司是其
下属的一个很小的子公司，所
生产的业务也是很小的一部
分，目前仍在正常运转，并未停
产，“就按照文件公告的来。”

该公司一员工透露，自从
汽车下乡政策取消后，公司目
前车辆销售不太好，“上班的时
间没有休假的时间多。”

烟台龙口汽车改装厂

部分业务在整顿
一名自称办公室工作人

员称，企业现在还在正常营
业，不过“特别公示”名单上公
告的经营业务早在一年前已
经停业整顿，还有其他业务在
正常经营，公司员工已经调到
其他岗位作业，对于目前业务
是啥，工作人员表示不方便告
知。

青岛太平洋客车

改名多年
该公司门头已经重新命名

为中国重汽集团青岛重工有限
公司胶南分公司。据附近一位
居民介绍，该公司已经更换名
称多年。

泰安古河随车起重机

会重新申请业务
该公司比较完好，厂方一

工作人员介绍，泰安古河随车
起重机有限公司在济南注册，
被工信部通报一事企业早前已
经知道，“主要是企业的产销量
达不到工信部相关要求，下一
步企业将向相关部门重新进行
申请。”

本报记者 张伟 李静
李彦慧 殷萍

落地

省经信委

已在调研

省经信委工作人员告诉记
者，调研还涉及国有企业中的
僵尸企业。

“国有企业占有大量资源，
却无法适应市场需求，导致资源
浪费，现在提倡供给侧改革，所
以在处置僵尸企业中，国有企业
也是重点。”中国社科院经济研
究所副研究员刘学良称，经济下
行压力大、产能过剩等，导致部
分国有企业运行特别艰难。

今年以来，国有企业利润

持续下滑，前10月，国有企业利
润总额同比下滑9 . 8%。有媒体
报道央企的负债率是68%，地
方国企的负债率为 6 5 % 。与
2007年国企负债率58 . 3%、央
企负债率56%相比，今年国企
负债已高出十来个百分点。

韩新明指出，现在国家提
出对僵尸企业下狠刀子，这是
到了不得已的时候。“因为这些
僵尸企业占用大量资源，人力、
土地等都耗在这些企业中，要

素得不到释放，不利于转型。解
决僵尸企业，个人认为，主要是
针对国企。在山东，国有僵尸企
业体量是远远大于民企的。现
在只有政府能处理这些僵尸企
业，因为涉及到职工的养老、医
疗等问题。”

韩新明称，“僵尸企业影响
了经济的正常运行和市场的信
用规则。按照规定明明可以破
产，但破不了。很多债权人也获
得不了补偿。”

国务院国资委副主任张喜
武此前表示，僵尸企业对于中
央企业的可持续发展，对于中
央企业的提质增效确实是一个
大障碍，“是企业减利的最大出
血点。”他说，针对僵尸企业，初
步想法是坚持分类处置、因企
施策，拟采取深化改革、减员增
效、清产核资、债务重组、产权
转让、关闭破产等多种措施，积
极地推动兼并重组一批，强化
管理一批，淘汰落后一批，加快

处置僵尸企业。
“并不是一边倒地直接关

闭僵尸企业，这样会带来大量
失业，还是要加强产业升级、技
术改造、重组等。”中国企业研
究院首席研究员李锦对记者表
示。

刘学良则强调，企业退出
淘汰要让市场说了算，竞争不
下去自然会退出市场。“在许多
行业，仍面临较高行政垄断和
市场准入的大背景下，国有企

业即使已经是僵尸企业，却仍
然保留着“壳资源”而有继续存
在的价值。对于这种僵尸企业，
政府应该做的是加快打破行政
垄断，放开市场准入，让这些壳
资源失去价值，僵尸企业自然
就退出市场。”

刘学良同时强调，如果不
破除行政垄断，清理这些僵尸
企业，反而会强化行政垄断的
格局，保护行业内已有的企业，
降低经济的效率。

实地探访

本报记者 刘帅

17日，记者来到泰安古河随车起重机有限公司，但是工作人员不让进门。 本报记者 张伟 摄

前
瞻

1
考虑到2016年经济

下行压力大，明年经济目
标下调。相应物价、工业、
投资、外贸目标也会下
调，但是就业目标可能不
会变化。

2014年全国经济增
速目标是7%左右，但是
前三季度增速为6 . 9%。
考虑到“十三五”年均经
济增速需在6 . 5%以上，
2016年经济增速目标确
定在 6 . 5%-7%的可能性
比较大。

经济目标

或在6 .5%-7%间
前
瞻

2
2014年全国赤字率

（财政赤字占GDP比重）
提高到2 . 3%，高于2013年
的2 . 1%，一些机构预测
2015年赤字率可能达到
2 . 5%甚至更高。

有专家认为，明年财
政支出压力比较大，除了
卫生、教育等社会领域
外，扶贫支出压力也很
大。再加上减税的因素，
以及地方政府土地和国
企收入降低，财政支出即
将面临不小的压力。

据21世纪经济报道等

赤字率

或上调
前
瞻

3

危害

影响市场规则

债权人难拿补偿

解决

让市场的力量

清理僵尸企业

经济新动力
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